

## ***Divide et impera. La fragmentación de la oposición partidista en el México de la Cuarta Transformación.***

Andrea Bussoletti, Universidad de Guadalajara

El primer año de gobierno de Andrés Manuel López Obrador en México se ha caracterizado por el regreso a un esquema de gobierno unificado, con el presidente que cuenta con la mayoría absoluta en el Congreso por primera vez desde 1997, lo que ha llevado varios intelectuales a interrogarse sobre la posibilidad del regreso a un sistema de *partido hegemónico*.

El presente trabajo intenta dar respuesta a esta pregunta desde la perspectiva de la oposición política, articulada en dos dimensiones. La primera corresponde a su representación parlamentaria, que se enfrenta al dilema de si buscar la unidad entre diferentes partidos para ser contrapeso del gobierno federal o cuidar su identidad particular para no ver debilitado aún más su consenso electoral. La segunda es relacionada a aquellos grupos políticos que hoy no cuentan con una presencia en las instituciones federales y que están buscando conformar nuevos partidos políticos con el objetivo de participar a los futuros procesos electorales y de competir el espacio de la oposición a los partidos hoy presentes en el Congreso.

El objetivo del presente trabajo es hacer un análisis de las diferentes y de la fragmentación de la oposición al lopezobradorismo, para sustentar el argumento que México se caracteriza hoy por la presencia de un sistema de *partido predominante*, distinto al modelo hegemónico del PRI el siglo XX.